

DIARIO DE CORDOBA.

Teléfono número 13.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS.

Teléfono número 13.

NÚM. 11818

Suscripción en Córdoba...
Fuera de Córdoba.....

Por un mes.... 2 Pesetas.
Por trimestre.. 5,50 "
Por un mes.... 2,50 "
Por trimestre.. 7 "

JUEVES 25 DE OCTUBRE DE 1888.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicacion al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXXIX

REVISTA DE CONOCIMIENTOS ÚTILES.

El Petróleo

El petróleo es una mezcla de muchos hidrógenos carbonados, todos inflamables á muy distintas temperaturas. Los petróleos que no están bien refinados por destilación y contienen hidrógenos carbonados muy volátiles, son muy explosivos y se inflaman con mucha facilidad.

El petróleo bien refinado es casi incoloro. Un litro no debe pesar menos de 800 gramos. No debe inflamarse al contacto de un cuerpo encendido. Para reconocer esta propiedad, que es muy interesante, se vierte un poco de petróleo en un platillo, como los de las tazas de café, y se toca la superficie del líquido con una cerilla encendida: si el petróleo está despojado de los aceites ligeros muy combustibles, no solo no arde, sino que si se echa en él la cerilla encendida, y se apaga á los pocos instantes. Todo petróleo destinado al alumbrado que no resista esta prueba tan fácil de ejecutar, debe rechazarse, porque su empleo puede dar lugar á peligrosos accidentes. Debe conservarse de todos modos en vasijas de metal; y los depósitos en donde se almacena deben iluminarse con lámparas colocadas en el exterior de la habitación, ó con lámparas de seguridad.

Por lo demás, el petróleo es un producto que se conoce desde los tiempos más antiguos, aun cuando su empleo en gran escala no ha tenido lugar hasta la explotación de los grandes yacimientos de los Estados Unidos, al Oeste de la Pensilvania.

Hay numerosos pozos ó manantiales de petróleo en la India, en Pendjina, en Birmania, en el Japon y en la China. El producto anual en el imperio de Birmania es de más de 200 millones de kilogramos. En las márgenes del Tigris el petróleo es tan abundante, que á veces recubre el río, y los pasajeros suelen inflamarlo para contemplar un espectáculo tan pintoresco como imponente. El famoso *num* de los persas no es otra cosa que el petróleo que corre por las paredes de una caverna de los alrededores de Darabjeb, en el Jarsistan. Lo mismo en las cercanías de Bacú en el Schirwan (Persia antigua) y en la región

del Cáucaso, son célebres los fuegos perpétuos, manantiales de petróleo que actualmente se explotan en grande escala, suministrando solo la última región más de 9 millones de kilogramos anuales. Resulta que los pueblos del Oriente que representan las civilizaciones más antiguas, conocieron y usaron el petróleo. Sin embargo, hasta que en 1830 se descubrieron los grandes manantiales de la Pensilvania, no se generalizó su empleo en la Europa y América civilizadas.

Figuras acústicas

Mr. Guebhard, uno de los más ilustrados físicos de Francia, ha dado á conocer á la Academia de Ciencias de París una serie de curiosos experimentos que ha hecho acerca de la forma de los sonidos. Las vocales y los diptongos acentuados con fuerza junto á un baño de Mercurio, representan una figura especial sobre la superficie metálica. Este experimento se realiza con gran facilidad, y cada cual puede ejecutarlo hasta por mera distracción.

Se llena una vasija de mercurio, y la superficie que forma se limpia con un pedazo de papel. Soplando en seguida sobre dicha superficie ó espejo, aparece en el acto un magnifico sistema de planchas coloreadas. Estos colores revelan en millonésimas partes de milímetro las densidades de aguas condensadas; naturalmente saturadas de humedad, las corrientes aéreas que producen los varios fenómenos de la palabra pueden imprimir sobre el mercurio verdaderos diágramas fencidos-cópicos.

Cada una de las vocales produce una figura diferente: la *u* tres círculos concéntricos; la *e* dos óvalos que se tocan; la *i* un corazon, etc.

Conviene emitir las vocales y los diptongos con voz muy clara durante dos ó tres segundos, pero sin cesar, ó inclinandose sobre el mercurio.

La emisión del sonido debe ser bastante fuerte, ó la distancia del que habla de la superficie ó espejo muy escasa (de tres á cuatro centímetros), para que el chorro de vapor no tenga tiempo de ponerse en desequilibrio con la corriente caliente que le sirve de vehículo. "Sin emitir," dice Mr. Guebhard, sobre las numerosas consecuencias teóricas y prácticas que pueden

fundarse en el nuevo método de observación, sino esperar por lo demás un asentimiento que no han podido alcanzar sobre puntos fundamentales los más ilustres físicos, séanos permitido desear que las investigaciones sucesivas puedan determinar el justo valor del método, ilustrando la tan compleja é interesante cuestión de la voz humana."

Los deseos del sabio francés empiezan á realizarse. Hoy hasta se hace del sonido fuerza motriz, que reemplaza gratuitamente al vapor y á la electricidad.

C. de U.

Seccion oficial.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE CORDOBA.

Acordado por la Corporación municipal de mi presidencia enagajar en subasta pública las sillas de madera y anea que de la propiedad del Asilo han venido utilizándose en los paseos de esta ciudad, cuyo material se ha clasificado en tres lotes para su mas fácil contratación, el primero de los cuales consta de 129 sillas al precio de una peseta cincuenta céntimos cada una; el segundo de 396 al de 75 céntimos y el tercero de 432 al de cincuenta céntimos de peseta; totalizando la suma de 706 pesetas 50 céntimos, que es el tipo para la subasta, señalase el lunes próximo 29 del corriente, de una á dos de su tarde, para la celebración de dicho acto en el despacho oficial de la Alcaldía, en estas Casas Consistoriales, advirtiendo que es requisito indispensable para tomar parte en la licitación que los postores acrediten haber consignado en la caja municipal el diez por ciento del justiprecio y que serán preferidas en las proposiciones las mas ventajosas las que comprendan la totalidad ó mayor número de los lotes del material mencionado.

Lo que se publica para conocimiento de las personas á quienes convenga interesarse en esta adquisición.

Córdoba 19 de Octubre de 1888.—J. R. Sanchez.

Nota de los gastos causados durante la semana comprendida del 18 al 23 de

Marzo último, con motivo de la reparación de la alcantarilla de la calle de los Deanes, cuyos trabajos se han efectuado bajo la dirección del arquitecto titular é inspección de la comisión respectiva, á saber:

	Pts.	Cts.
Jornales.		
Por los del encargado, oficial y peones ocupados en dicho servicio durante expresado periodo.	39	
Materiales.		
A don Manuel Casana por materiales de construcción.	10	
A don Antonio Fernandez, por reparaciones de cañerías rotas con motivo de la obra.	13	50
A la Empresa del Gas por el alumbrado extraordinario.	28	75
Por papel sellado para la cuenta.	10	
Total.	91	35

Lo que en cumplimiento de lo preceptuado por el artículo 166 de la ley orgánica vigente, se publica para conocimiento de este vecindario.

Córdoba 3 de Septiembre de 1888.—J. R. Sanchez.

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—Ayer al medio día visitó al general Cassola el Sr. Canalejas.

La entrevista, según se dice, no fué tan cordial como otras que han tenido los dos antes del último Consejo.

Por la tarde estuvo también en casa del general Cassola el Sr. Martos.

En el primer Consejo que se celebró, llevará el general O'Ryan la real orden que se acordó dictar en el Consejo de anteaer.

Según hemos dicho ya, este documento abarazará dos extremos: uno, exponiendo el programa del gobierno sobre reformas militares, á cuyo programa parece ajustará su conducta para resolver todas las cuestiones que se susciten, interin adquieren el carácter de ley los proyectos sometidos á

las Cortes, y el otro, recordando varios preceptos sobre ascensos y recompensas que no están derogados.

Dichos preceptos parece son los contenidos en un decreto y un reglamento, referendados por el general Narvaez en Julio de 1866.

Las disposiciones principales que contienen referidos decreto y reglamento son las siguientes:

Del decreto:

"Art. 2.º No se conferirá empleo alguno sin vacante que lo motive.

Art. 3.º Queda abolida para en adelante la concesión de grados superiores á los empleos efectivos.

Art. 5.º No se permitirá en lo sucesivo los pases de unas armas é institutos á otros, fuera de los reglamentarios para el real cuerpo de guardias alabarderos, etc."

Art. 6.º En todas las armas é institutos del ejército, desde alférez hasta coronel inclusive y sus asimilados, se ascenderá por rigurosa antigüedad sin defectos."

Del reglamento:

"Art. 6.º Los destinos que producen vacante en el ejército son los de los cuadros orgánicos y los de carácter permanente, para cuyo desempeño se exige empleo determinado y que los sueldos estén consignados en presupuesto.

Art. 7.º Son vacantes las causadas por bajas definitivas en el escalafón ó por ascenso del que lo servia."

—Esta misma semana regresará á Madrid don Francisco Pi y Margall. A su llegada habrá una reunión en el círculo de sus correligionarios.

—En los círculos políticos se notaba anoche que los más fervientes adversarios de la solución dada al problema de las reformas militares eran los republicanos, pero se recordaba que los más caracterizados nombres políticos de estas ideas eran precisamente los partidarios del procedimiento parlamentario.

—Pasado mañana jueves por la noche llegará á Madrid acompañado de su distinguida esposa el Sr. Romero Robledo. Despues regresará á San Sebastian y desde allí se dirigirá el Sr. Romero Robledo á Barcelona.

—El ilustre poeta don José Zorrilla se halla enfermo en Valladolid desde fines

— 47 —

—Mujer, no digas eso, por que les ofendes.

—No quiero ofenderles, señora, pero á mí nunca me han dado un beso, ni me han acariciado como Vds. lo hacen con el señorito. Nada de lo que yo hago encuentran bien hecho, y despues de trabajar desde que sale el sol, dicen que nada hago y me castigan á toda hora. Si lloro, me pegan más, y aunque nunca replico nada, casi todas las noches me acuesto sin cenar, llorando porque no puedo reunir con mi venta el dinero que mi padre me exige.... Yo no quisiera ya vivir así.

La infeliz Marieta, despues de arriesgarse de aquel modo á desahogar sus penas en D.ª Virtudes, permaneció cabizbaja sombreando en su frente la melancólica expresión de sus ideas.

—Pues, apesar de eso, nunca digas que tus padres no te quieren; lo que sucede es que por sus achaques y necesidades no saben los pobres espresarte su cariño. Volvamos á nuestra primera pregunta: aun no me has contestado si te vendrías con nosotros.

—¡Vaya, si quisiera yo! pero no sé si mis padres lo consentirán.

—Ya cuidaremos de eso: lo que nosotros queremos saber es si viniéndote no te arrepentirás mañana.

—No me arrepentiré, no, señora, y si Vds. me enseñan muchas cosas, verán qué bien les sirvo.

—Nosotros no te pegaremos nunca, pero es preciso que por tu parte te apliques muchísimo y no nos ocasiones ningún disgusto.

—Prometo obedecer á Vds. como me manden.

—Y como aprendas pronto á hacer medias, á coser, á leer y á escribir, y seas buena, verás que lindos zapaticos y que bonitos vestidos te compramos para que los luzcas siempre bien peinada.

La vanidad femenil que D.ª Virtudes acababa de despertar en el corazón de Marieta, con este ofrecimiento, enjugó momentáneamente sus lágrimas, y abriendo con asombro los ojos, que sostenía fijos en la pared, parecía que allí embelesada contemplaba ya la hermosa y variada de sus trajes.

Y tus padres crees que se opondrán á lo que mi señora pretende? preguntó D. Leandro desiendo intervenir en la conversacion.

— 46 —

con que Ricardo, contento y feliz, podía manifestar satisfacción; pero los respetos de su condición extraña la retenían coartada, deplorando en su interior el abandono de su suerte.

Sin sospechar D.ª Virtudes la índole de impresiones que Marieta experimentaba en su imaginación, hízola aproximar á su lado, y obligándola á que se reclinara sobre sus rodillas, en igual actitud á la que acababa de abandonar Ricardo para sentarse junto á su padre, le preguntó con la misma cariñosa expresión que había usado con su hijo:

—¿Quisieras quedarte viviendo con nosotros?

Esta frase sorprendió á Marieta por la conexión que aquella pregunta tenía con sus últimos pensamientos, cubrió su rostro con sus manos, y sin poder contener la fuerte agitación de su pecho, se deslizo involuntariamente de rodillas, llorando con gran desconsuelo.

D.ª Virtudes y D. Leandro comprendieron, desde luego, que aquellas lágrimas no expresaban solo la sorpresa natural de su ánimo, sino también el recuerdo triste de sus continuos sufrimientos, en porfia con los deseos anhelantes de cambiar de condición y con la gratitud que aquella proposición le inspiraba, por lo cual respetaron silenciosos algunos breves momentos la inconsolable aflicción de la muchacha.

—Veamos, niña, ¿por qué te aflijes tanto? volvió á preguntar, poco despues, con anhelo expresivo D.ª Virtudes.

—¡Ay! señora, porque soy muy desgraciada, replicó Marieta repitiendo los sollozos, que en opresión violenta shogaban su garganta.

—Tranquilízate, mujer, y espícanos tus penas.

—No puedo, señora. Me es imposible.

—Desecha tus reparos, y háblanos con la misma confianza que usamos nosotros, insistió D.ª Virtudes, ayudándola á levantarse para que ocupase su primitiva posición. ¿No ves que aquí te queremos mucho todos?

—Ya lo ve, señora, y esto me afiije más.

—Sepamos, ¿por qué?

—Porque nadie me ha querido jamás. Ahora conozco que mis padres nunca me han amado.

— 43 —

intercesora, concediéndome la salud que ansío para vivir muchos años á tu lado.

—¿Y ni aun has considerado que tu hijo puede recibir á mal tu proyecto?

—No lo creas; no ves que él mismo lo está deseando.

—Eso es hoy que nada reflexiona; pero en el día que sepa distinguir la diferencia de sus derechos, puede crearse un antagonismo entre ellos dos que nos proporcione enormes disgustos.

—O servirse de mútua ayuda y de consuelo cuando yo muera, interrumpió con resolución la amante esposa.

—No debes tocar ese extremo, porque ya conoces cuanto me angustia; pero ¿querrás decirme si tal fuera mi desgracia, qué iba á hacer yo con esta niña extraña?

—Conservarla cariñosamente á tu lado como el mejor recuerdo de mi amor.

A la vez que D.ª Virtudes pronunciaba esta última frase, levantóse de su asiento, y arrojándose en los brazos de su esposo, lo estrechó con efusión contra su seno, proponiéndose obtener con sus caricias lo que la reflexión no había conseguido sazonar todavía.

Emocionado D. Leandro por el temor de contribuir con su negativa á cualquiera complicación en la salud de su virtuosa mujer, á quien idolatraba, no pudo resistir mucho tiempo á la influencia de sus demostraciones cariñosas, y abrazándola con igual ternura, exclamó con ferviente acento:

—Pues ya que así es, yo tambien ofrezco á Dios este sacrificio por tu salud. ¡Que Marieta sea cuanto antes nuestra hija adoptiva!

Con gratitud espresiva, D.ª Virtudes besó la mano de su esposo, la cual retuvo entre las suyas, oprimiéndola cariñosamente contra su corazón, á cuyo demostrativo entusiasmo correspondió D. Leandro exhalando sentimental suspiro, que le consintió desahogar algun tanto la angustia que con insoportable opresión le abrumaba desde que empezó la enfermedad de su joven compañera.

—No te aflijas por esto, Leandro, que voy á llamar á

del mes pasado, sufriendo tan fuertes dolores reumáticos en el brazo derecho, que le imposibilitaban para escribir.

—El discurso del Sr. Castelar pronunciado en Barcelona ha sido de altos vuelos oratorios, como todos los suyos.

Ha dedicado la mayor parte de su oración a condenar la política republicana de acción; a definir histórica y jurídicamente el sufragio universal, presentándolo como la gran solución política de los tiempos modernos, y a exponer acerca de las reformas militares y de la cuestión económica.

—El discurso del señor Gamazo en Palencia ha respondido a su actitud de no estremar con violencias nunca la expresión de su pensamiento. El ilustre diputado ha dicho, que próximos a una solución los problemas políticos, tocaría el turno en seguida a los problemas económicos.

—Dice *El Día* que el período parlamentario inmediato empezará con un debate político de interés.

—A juicio de *La Regencia*, después del Consejo del domingo, las cosas han quedado en una situación poco envidiable.

—Dice *La Regencia* que al salir del Consejo todos los ministros se mostraban satisfechos y contentos.

—Recuerda *El Diario Español* que el gobierno tiene empeñada palabra al señor Gamazo de poner a discusión inmediata los proyectos económicos.

—*El Correo* habla de opiniones que "si bien dudan de la eficacia de ciertas reformas, al fin reconocen que hay que acometerlas."

—Dice *La Epoca* que los demócratas han sido vencidos, pero que se preparan para hacer pagar caro su vencimiento.

—A *El Globo* no le han parecido bien los acuerdos tomados en el Consejo del domingo.

—Dice *El Correo*:

"No era posible tampoco esperar, como sucede con todo pleito escabroso, que quedasen del todo satisfechas todas las aspiraciones, pues por la extrema derecha se oyen algunos reparos, y en la izquierda de la línea las declaraciones de algunos amigos del general Cassola, esta tarde hechas en el salón de conferencias del Congreso, dan a entender que el último ministro de la Guerra no está convencido de la eficacia del temperamento aceptado, y que por tanto se reserva sus opiniones."

—Sobre la fecha en que han de darse sus tareas las Cámaras, no se sabe aún nada en concreto. Sin embargo, es probable se publique el decreto de convocatoria en la *Gaceta* el día 29 de noviembre.

—Dice *El País*:

A pesar del acuerdo recaído en el Consejo último, no han cesado las discordias ministeriales.

Los centralistas censuraban las debili-

dades del Sr. Alonso Martínez por no haber exigido más del Sr. Sagasta en lo relativo a las reformas militares, y los demócratas a su vez hacían lo propio con el Sr. Canalejas, por haberse sometido incondicionalmente. Algunos amigos del ministro de Gracia y Justicia tienen pensado no autorizar el acto que el Sr. Alonso Martínez ha llevado a efecto, por no estar conforme con él la mayoría de los que componen el grupo centralista.

—El Sr. Cánovas del Castillo ha regresado esta mañana a Madrid.

Anoche fué despedido cariñosísimamente en la estación de Zaragoza por un gentío inmenso, que en medio de varias salvas de aplausos daba vivas al rey, a la reina, al ilustre jefe del partido conservador y su simpática esposa.

El tren-correo llegó con cuarenta y cinco minutos de retraso, y al entrar en el andén comenzaron a oírse vivas atronadores "al Sr. Cánovas del Castillo, al gran estadista, al jefe del partido conservador, al restaurador de la monarquía y al ex-presidente del Consejo de ministros."

El Sr. Cánovas y su señora, a quienes acompañaban los Sres. Pidal y Sanchez Toca, fueron recibidos por la señora marquesa de la Puente y Sotomayor y los señores Silvela (D. M. y D. F.), Cárdenas (D. F.), marqués de Molins y de Miravalles, Coronado (D. C. M.), Villaverde y otros, acompañado de los cuales, y recibiendo las felicitaciones de cuantos pudieron acercarse a él, llegó al coche, en que tomó asiento con su señora, sin que los vivas se interrumpieran un punto.

A la salida de la estación se repitieron las demostraciones de entusiasmo por parte de un numeroso grupo, del que formaban parte individuos del comité conservador de Madrid, viéndose obligado el señor Cánovas a levantarse en el coche y manifestar a aquellos su agradecimiento, rogándoles que se retiraran.

Al coche del Sr. Cánovas seguían los de los conservadores, aunque no todos fueron hasta la casa del ilustre hombre de Estado.

Las manifestaciones hostiles que se temían no se han llevado a cabo, pues ninguna importancia puede atribuirse a la demostración de desagrado y a los silbidos que en la entrada de la calle de Atocha y en la de Alcalá, frente al Banco, hicieron dos pequeños grupos.

Muchos conservadores dejaron sus tarjetas en casa del Sr. Cánovas, y otros muchos subieron también a saludarle y oír de sus labios algunas impresiones.

El ilustre estadista se muestra muy satisfecho de su viaje, incluso de su estancia en Zaragoza, a cuya población no hace en lo más mínimo ni cómplice ni responsable de la hostil manifestación que algunos grupos pudieron llevar a cabo, y quita importancia a lo ocurrido, insistiendo en que se ha exagerado mucho y

censurado enérgicamente la versión tramitada por el corresponsal de un periódico monárquico-democrático de la mañana.

Los conservadores se mostraban muy contentos de la numerosa y digna recepción hecha a su ilustre jefe, y se citaban para esta tarde en el círculo, a donde tal vez asista el Sr. Cánovas, aunque no está acordado celebrar sesión, ni se cree la haya.

—El Sr. Castelar no irá a Zaragoza porque no quiere que se suponga que busca contrastes entre el recibimiento que tendría y el del Sr. Cánovas del Castillo. Así lo dice *El Liberal*.

Correspondencia particular DE EL DIARIO DE CORDOBA.

Madrid 22 de Octubre de 1888.

Señor Director de EL DIARIO DE CORDOBA.

Muy señor mío:

El resultado del último Consejo de Ministros ha sido un desencanto para los que seguían paso a paso las vicisitudes de la cuestión político-militar; pero no por eso ha merecido menos aplausos de los que sinceramente desean que la política se separe en toda ocasión de los asuntos doctrinales de partido, que no pueden favorecer poco ni mucho toda acción de Gobierno.

Ayer no había más asunto sobre el tapete que el de la solución dada en el Consejo, que no ha podido causar sorpresa más que en los que deseaban un inmediato rompimiento.

Por lo demás, los ministeriales todos encuentran plausible el medio resolutorio adoptado para conjurar el conflicto que parecía surgir a propósito de las reformas.

Espérase de un momento a otro la Real Orden de Guerra recordando el cumplimiento de las órdenes que hay vigentes sobre el dualismo.

La de apertura de las Cortes espérase que aparezca en los primeros días de Noviembre.

Una vez abiertas comenzarán inmediatamente las discusiones sobre las reformas militares que se consideran más urgentes.

Créese que no habrá debate político de apertura, a menos que lo provoquen incidentalmente.

Anoche se habló de una conferencia habida entre dos distinguidos personajes de la situación.

Parecía aludir a los Sres. Alonso Martínez y Martínez Campos.

Este estuvo, en efecto, en casa del Ministro de Gracia y Justicia a enterarse de lo ocurrido anoche en el Consejo.

El señor Alonso Martínez explicó detalladamente las bases de la transacción, y

aunque parece que puso algunos reparos el General Martínez Campos, convino al fin, convencido del buen deseo y de la lealtad con que anoche procedieron todos y cada uno de los Consejeros, en aceptar como bueno el procedimiento propuesto, que será el que obvie las dificultades que se oponían a la mejor inteligencia entre los diferentes elementos de la fusión.

Los demócratas, por su parte, ningún reparo ponen a la fórmula aceptada por el Gobierno, y esperan que con ella podrá realizarse dentro de la próxima legislatura.

Respecto al comienzo de ésta, cítase como más segura la fecha del 29 de Noviembre próximo.

El señor Martos sale para Barcelona mañana, y hará en aquella capital un discurso contestando a los del señor Cánovas y recogiendo las alusiones que ha hecho el Sr. Castelar.

Es indudable que antes de que termine el año presentará el Gobierno a las Cortes la fórmula para el planteamiento del Sufragio Universal.

Ha llegado esta mañana el señor Cánovas del Castillo, a quien sus correligionarios hicieron un recibimiento entusiasta.

Ayer pronunció el señor Castelar un discurso en Barcelona, defendiendo la necesidad de que se implante el sufragio universal.

El Corresponsal.

Gacetillas.

—**Juicio oral.**—Ante la sección segunda de esta Audiencia tendrá lugar el sábado próximo la vista de la causa instruida en el juzgado de Fuente Obejuna, por malversación de fondos, contra Julián Guerrero y otro, siendo acusador privado el señor Cardiel, defensores de los procesados los señores García Ramírez y Valenzuela, y procurador el señor Vargas Machuca.

—**Diputación provincial.**—Ha sido esta convocada por el digno señor Gobernador civil para el día 2 de Noviembre próximo.

—**El vigia.**—Vistos los platos con dulces—que ayer aquí circularon,—el de ayer resultó el día—más dulce de todo el año.

—**Obras.**—Según noticias de buen origen, ha sido ya aprobado por el Ministerio de Fomento al presupuesto de las proyectadas obras de nuestra insignie Basílica, esperándose que brevemente comenzarán los trabajos de restauración en la artística capilla que fué de Nuestra Señora de Villaviciosa.

—**Recaudación.**—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 23 del corriente.—Central, 64 pesetas.—Puente, 915 y 57 céntimos.—Pratorio, 851'16.—San Sebastian, 318'07.—Vic-

toria, 485'60.—Matadero, 1471'40.—De las 4105 pesetas y 80 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1691'95.—A la provincia y municipio 1692.—Adicionadas 721'85.

—**La Higiene.**—El mes de Octubre, que allí donde no llueve demasiado suele ser la mejor primavera, tiene peligros por la notable diferencia que se observa entre las horas medias del día y las de la noche. Los demasiado precavidos que se abrigan muy pronto sudan al sol y se exponen a catarros de todo género; los excesivamente confiados o los que por falta de medios prolongan el verano, conservando las ropas ligeras, son víctimas de inflamaciones agudas internas, de fiebres intermitentes o ataques reumáticos. Procurando hacer alguna diferencia en las ropas según las horas, y sobre todo según el viento reinante, y siendo el ejercicio más activo y la alimentación más nutritiva, aunque no faltan en ella las buenas frutas, pueden prevenirse los males propios de la estación.

—**Cámara de Comercio.**—Parece ha recibido encargo la de esta capital para gestionar entre los productores de la provincia la concurrencia de expositores al concurso internacional que en París se celebrará el año próximo.

—**¡A el campo!**—Despejada está la atmósfera,—el sol brillante no quema—y sus tonos azulados—muestra a lo lejos la sierra.—Allí descansan dormidas,—cual callados centinelas,—esas mil casitas blancas—que cantaron los poetas—y entre bosques de naranjos,—entre pinares y adelfas,—se ocultan como en el fondo—de sus hojas, las violetas.—Un vienteillo suave—los viejos olivos besa,—y el honrado campesino,—marcha por la carretera—hasta llegar a la trocha—que conduce a su vivienda—entonando alegres cantos—que son hijos de esta tierra—donde al ver tantos tesoros—cual muestra naturaleza,—se espacese tranquilo el ánimo y se disipan las penas.—Vamos al campo,—la tarde avanza con luz serena—y la vecina campiña—sus místicos rastrojos muestra.—¡Qué hermosa es la perspectiva—que ante nuestros ojos deja el horizonte lejano—bañado en tintas bermejas!—Allí, sintiendo el ruido—del arroyo que serpea—entre menudos guijarros—y florecillas diversas—bajo de una añosa encina—que es reina de la arboleda,—te diré, a solas, bien mío,—lo que no quiero que sepan—más que las mil margaritas—que sobre el césped blanquean—y a quien rompiendo sus hojas—a mi amor pido respuesta.

—**Lotería.**—El 29 tendrá lugar el próximo sorteo. Constará de dos series de 46.000 billetes a 30 pesetas. Habrá 1265 premios; y se distribuirán en ellos pesetas 569.400.

—**Efectos del temporal.**—Ampliando las noticias que respecto al ciclón hubimos de publicar el martes, dando cuenta de los destrozos causados, debemos añadir hoy, con nuevos datos, que en la

los chicos. Calla ¡ya verás como Dios acepta nuestra ofrenda y nos hace muy felices!

Inmediatamente que D.^a Virtudes terminó estas frases, que dejaron mas entristecido a D. Leandro, se desprendió de sus brazos, secó sus ojos apresuradamente y tomando a su pasola la campana de una escribanía de bronce que había sobre una mesa, se dirigió hacia la puerta, desde donde llamó a su hijo.

D. Leandro que la siguió con triste mirada, permaneció en su sillón taciturno, con sus brazos cruzados, indicando por los movimientos reflexivos de su cabeza la poca confianza que le inspiraba el alivio de la dolencia de su buena esposa.

VIII

Poco después que D.^a Virtudes volvió a ocupar su asiento en el sofá, entraron en la sala Ricardo y Marieta enlazados por sus manos, acreditando en la alegría de sus semblantes, que la confianza de la edad había enjandrado ya esa simpatía espontánea, que no repara en la diferencia de clases, que considera puras y nobles todas sus aspiraciones, y cuya desinteresada inclinación nos lleva a la envidia después, por la sinceridad con que nace y se desarrolla sin prever ningún peligro ni recelar de las veleidades del ánimo.

Ricardo, separándose de su compañera, se alabanzó hacia su madre, de quien recibió un expresivo beso en su mejilla, al tiempo mismo que aquel le preguntaba en voz baja al oído:

—Mamá: ¿se va a quedar Marieta a jugar conmigo todo el día?

—No, hijo mío, que tiene que volver a su casa; pero si fuera de tu agrado, intentaríamos que se quedara a vivir con nosotros.

—¡Ay! sí, mamá, sí, que se quede y que no haga mas hilete la pobrecita, contestó con vehemencia el niño,

dirigiendo una compasiva mirada a Marieta, que penetró en su corazón con gratitud.

—Mucho es menester que la respetes y la quieras, niño, si es que sus padres la autorizaran a quedarse con nosotros, para que su conocimiento jamás reporte ningún disgusto a la mamá.

Con semejante recomendación, hecha a Ricardo con igual sigilo, intervino oportunamente D. Leandro en aquel diálogo, preparando el ánimo de su hijo.

—La querré tanto como Luisito quiere a sus hermanas, ó más aún; ya lo verás, contestó con alegre demostración Ricardo.

—Así debes pensar siempre, hijo de mi alma, le aconsejó D.^a Virtudes, porque todas las personas desgraciadas merecen ser en la tierra nuestros predilectos hermanos.

Marieta, que permanecía en pie a respetuosa distancia de este grupo, presenciando quizás por vez primera en su vida un cuadro ejemplar de cariñosa educación, se quedó absorta; pero comprendiendo desde luego con aquellos cuchicheos que de ella se trataba.

Envidiando sin duda las caricias que Ricardo recibía de sus padres, se le hacía en aquel momento más dolorosa la acritud violenta con que los suyos la trataban, a pesar de los sacrificios que en su temprana edad ponía en práctica para complacerles y coadyuvar a su sustento.

Sorprendida por la confianza que Ricardo con ello lograba, sentía recordar que por su parte jamás había disfrutado de tan grato consuelo, ni aun en las ocasiones más aflictivas de su vida.

Y extrañando las dulzuras que en aquel hogar presenciaba, llegó a suponer que esa dicha, fácil por naturaleza de brotar en cualquier corazón, únicamente correspondía a los seres privilegiados por la fortuna, nunca accesible en sus bondades a los pobres como ella, cuyo destino suponía diverso al de las demás criaturas.

Sintiéndose entonces impulsada por el estímulo de la ternura que despertaba su propia envidia, ansiaba desahogar en el regazo de aquella señora el sentimiento que a ella le afectaba, con la misma confianza y derecho

—No lo sé, señor; pero el año pasado unos *franchutes* hablaron con mi padre para y enseñarme a hacer *volatines*, diciendo que yo ganaría mucho dinero. Mi padre antes que aquellos hombres me vieran me amenazó para que yo nunca dijese que estaba conforme, por que esto él lo arreglaría después y así podría sacarles más dinero. Si yo digo a Vds. delante de mis padres que no quiero irme con Vds. no me hagan caso ó insistan mucho, porque yo sí que me quiero venir.

D.^a Virtudes y D. Leandro no pudieron menos de cruzar con inteligencia su sonrisa por la ingenuidad con que Marieta les prevenía para salir airozos en su proyecto.

—¿Y cómo es que no te fuiste entonces con aquellos titiriteros? continuó interrogando D. Leandro.

—Porque mis padres les pedían cincuenta duros para dejarme ir y ellos no quisieron dar más que veinticinco.

—Y no hubieras sentido abandonar tu casa e irte con unos hombres desconocidos, que Dios sabe lo que hubieran hecho de tí, para enseñarte a dar volteretas?

—Creo que no, por que ellos llevaban otros muchachos y aseguraban a mi padre que estaban muy bien. En casa también me decían que corriendo mundo se aprendían muchas cosas y que así podría yo hacer fortuna.

—Ne es floja la suerte que podías esperar de saltar maromas. ¡Como no te estrellaras los sesos! En fin terminemos ya la visita, que se te hace tarde.

Vas a irte acompañada por una criada, para que no te detengas en ninguna parte, y di a tus padres que vengán contigo mañana a medio día, en cuya vista tendremos la manera de retenerle a nuestro lado.

Mientras la criada que fué llamada por D. Leandro se personó a continuación en la sala para acompañar a Marieta, D.^a Virtudes arregló en su cabeza el pañuelo que la cubría, la acarició repetidas veces y la despidió animándola con la esperanzas de que pronto se iría a vivir con ellos.

Entonces recordó D. Leandro que había ofrecido a la tía Dolores pagar el jornal del día, y puso una peseta en las manos de Marieta para que se la diera a su madre,

Alameda del Obispo y en el Encinarejo, especialmente en esta última, el viento y los granizos han originado la caída de mas de doscientas fanegas de aceituna en la primera, y en la segunda han sufrido las mismas consecuencias unos 10.000 olivos, cuyos tiernos brotes han caído al suelo. Las pérdidas son de consideración.

Aun es tiempo.—El día 31 del mes corriente cumple el plazo para remitir adhesiones al Congreso de viticultores que ha de tener lugar el 30 de Noviembre próximo, en Madrid; y como en él se ha de tratar de promover y organizar el concurso de la producción vinícola nacional á la Exposición internacional de París del año próximo, así como de la formación de Sindicatos y creación de un punto de concentración y exposición vinícola permanente, para estudiar el medio de favorecer la exportación, creemos que los viticultores y viticultores de esta provincia se adherirán al pensamiento, para que estrechando los lazos que deben unir á todos los que se dedican á este importante ramo de la agricultura, obtengan todos los beneficios de que es susceptible, teniendo en cuenta la bondad de los productos de esta zona.

Sigue el mal.—La calle de Juan de Mena continúa hecha una desdicha como consecuencia de la filtración de aguas de una alcubilla. A muy poca costa podría evitarse el mal, y confiamos que al fin se remediará.

Subasta.—El 31 se subastan en la casa consistorial de Belmez las obras de empedrados nuevos y reparación de los antiguos y pedazos de grava que acuerde este año económico el Municipio.

Efemérides.—Hoy.—1349.—Batalla de Lluhmayor.—1555.—Carlos I de España abdica la corona en Bruselas.—1833.—Aclamación de la reina doña Isabel II.—1866.—Muere en Madrid el erudito historiador don Modesto Lafuente.

Cosas del día.—Todo el mundo sabe que es muy rara la familia cordobesa que no tiene en su seno algún Rafael ó Rafaela. Pues bien; sentado el precedente de que la mayor parte de los habitantes de la ciudad, en cuyas torres campea la imagen gloriosa del Arcángel bendito, llevan el nombre de Rafael, puede fácilmente suponerse cuál sería el movimiento que ayer se advertía en Córdoba. Las tarjetas de visita circulaban por millares; los platos de dulce corrían de uno á otro lado, sabrosos presentes en pago de algún beneficio ó prueba de sincera amistad. Muchas familias abandonaron sus quehaceres; otras prefirieron las agrestes faldas de la sin par Sierra Morena, buscando en aquellos ámplios y amenos lugares la expansión propia que es deseo del que continuamente pasa las horas del día ganando el necesario sustento. En el interior de la población, los festines fueron muchos y de larga duración, especialmente en las horas nocturnas. Apesar de estos naturales desahogos, en que el Montilla suele llevar la voz cantante, no hubo que lamentar otros accidentes que algunas caídas de cara por mor de las cosas del día, y nada más afortunadamente.

Más vigilancia.—El martes de la semana última á las cuatro de la mañana cruzaba un carruaje con cuatro personas, por el paso á nivel de la Esquina Parada, en la línea de Sevilla, y momentos despues, sin que lo anunciara el silbato de la máquina, descendía un tren. Toda vigilancia es poca y por lo mismo es necesario más cuidado cuando se trata de la seguridad personal.

Destino.—Lo ha obtenido en el regimiento de caballería Cazadores de Villarrobledo, el capitán don Alejandro Romero y Ruiz del Arco.

Sucesos locales.—Por averiguar la legítima procedencia del pañuelo que llevaba una mujer, otra y un hombre promovieron anteayer un fuerte alboroto en la calle de Agustín Moreno. Un curioso que anteayer examinaba de cerca y detenidamente algunas fieras, situadas en las inmediaciones á la huerta de Bellesteros, tuvo la desgracia de que un orangután le mordiera en una pierna.—Detención de un blasfemo en la calle de Barberos.—Una bronca ruidosa en la calle del Cardenal González, entre dos mujeres.—La moral rodó por el suelo.—Otra detención, recaída en un jóven que en la calle del Gran Capitán arrojó á otro una piedra, hiriéndole en la caja izquierda.—Y por último, y es lo más grave, una mujer dirigió anteayer frases injuriosas á un sacerdote que se encontraba en la sacristía de su parroquia.

Regreso.—En el tran correo de ayer regresaron felizmente á esta capital, después de visitar las poblaciones de Ta-

rragona, Barcelona y Valencia, nuestros distinguidos amigos don José de Viguera, diputado provincial electo, y don Manuel Navarro y García, procurador de este Colegio. Nuestros citados amigos viajaban en el mismo tren que chocó con otro en la estación de Játiva, como saben nuestros lectores, en la mañana del día 9 del actual, no sufriendo afortunadamente más que ligeras contusiones, y el susto consiguiente. Sean bien venidos.

Harinas.—Con destino á Córdoba se compró la anterior semana en la plaza de Valladolid un wagón primera de segunda, de la fábrica de la Trinidad, haciéndose la cotización á los precios siguientes: de primera de 14'50 á 15'50; de segunda de 13 á 14, y de tercera de 11 á 12. Los trigos se venden de 40'75 á 41 firmes.

Obras públicas.—Han sido aprobadas por la Dirección del ramo las certificaciones de las nuevas obras de carreteras hechas por contrata durante el mes próximo pasado, y se ha ordenado proceder á su abono.

Profesor interino.—Lo ha sido nombrado de Física el señor don Joaquín González, de la Escuela de Veterinaria de esta capital.

Gastos.—Para los imprevistos se hallan este mes consignadas en el presupuesto de la provincia 1.250 pesetas.

¿Quare causa?—Ayer á la caída de la tarde fueron conducidos al depósito, en un carruaje, cuatro individuos, custodiados por una pareja montada de la guardia municipal. De público se decía que se trataba de algún pequeño esceso alcohólico.

Registros.—Se hallan vacantes, y pueden solicitarse del Gobierno por conducto de la Dirección general, los de la propiedad de Algeciras, en la Audiencia del territorio de Sevilla; los de Ubeda y Velez-Rubio, en la de Granada; los de Valdepeñas, Tarancón y Ciudad-Real, en la de Albacete; el de Peñafiel, en la de Valladolid; el de Calatayud, en la de Zaragoza; el de Azpeitia, en la de Pamplona, y los de Vivero, Mondoñedo, Ordenes, Fonsagrada y Puenteume, en la de la Coruña.

Ascensos.—Se han concedido los de la escala á los Ayudantes del cuerpo de Obras públicas, según acuerdo del Ministerio de Fomento.

Decomiso.—En las Casas Consistoriales yacen hasta que el asunto se resuelva, varias corambres llenas de vino, que parece iban á entrar de rondón, sin satisfacer los derechos correspondientes.

A los interesados.—Anteayer publicó el periódico oficial de esta provincia la nota de los deudores á la Hacienda por plazos de fincas vencidos desde el 19 al 30 de Septiembre.

El Transporte.—Hemos recibido el número sexto del semanario mercantil de este título, que publica las tarifas de ferro-carriles comentadas; dedica una sección en sus columnas para contestar las consultas de sus abonados sobre transportes, y les tiene al corriente de todas las variaciones. Creemos que esta publicación proporcionará grandes facilidades á todo el que recibe ó remite mercancías, por ser en nuestro país una cuestión complicada la de las tarifas de ferro-carriles.

A ensayar.—Un periódico francés indica un medio para hacer inviolables las cartas. Basta—dice—ahuecar ligeramente el sobre por los pliegues exteriores y pasar carta y sobre con un hilo por medio de una aguja, hacer un nudo, y poner sobre él un sello de lacre. El hilo puede ser de tal ó cual color, según convenio de los corresponsales.

Precio medio.—El del litro de aceite en esta provincia el mes anterior, fué 68 céntimos de peseta; de vino 44, y de aguardiente 97.

Junta administrativa.—Hoy se constituirá en la Delegación de Hacienda para ocuparse del acta de comiso respectiva á la aprehensión de un reló en el Pueblo Nuevo del Terrible.

Interesante.—Tenemos el gusto de participar á los fumadores que en la Expenduría Especial, establecida en la calle Ambrosio de Morales número 1, se han recibido nuevas clases de tabacos habanos, procedentes de las acreditadas fábricas de H. Upman, L. Carvajal, Flor de Trespelacios, Villar y Villar, Aguilera de Oro, Henry-Clay, Flor de Murias, M. Valle y C.ª, Baucos y Suarez y Partegás, habiendo en dicho establecimiento tan completo surtido en cigarros y picaduras, que los aficionados que lo visiten encontrarán cuanto deseen en tabacos habanos. Así mismo debemos hacer presente que la Compañía arrendataria, en el deseo de que no se carezca de clases, ha procurado se complete tambien un surtido estenso en

tabacos filipinos, de lo mas selecto que se elabora en aquellas islas. Para comodidad del público se halla de manifiesto en dicha expenduría un muestrario de todas las clases que en ella existen, en tal forma, que en breves momentos podrá imponerse cualquiera persona de todas las clases y precios; advirtiendo, que tomando cajas completas de cigarros habanos, se obtiene un beneficio de alguna importancia á comprarlo al detall. Tambien se halla completamente surtido indicado establecimiento de tabacos Peninsulares.

Guerrita.—Sobre el trabajo de este diestro en la plaza de Sevilla el Domingo último, leemos en un colega de aquella capital lo siguiente: "Pocas veces se ve torear como lo hizo con el capote toda la tarde Rafael Guerra. Por dentro, por las afueras, por todas partes, hizo quites maravillosos, en los cuales hubo un verdadero derroche de arte y valor. Al segundo toro le dió varios capotazos con figura extraordinaria, rematando en los tercios con un puntapié quedándose en la misma cara. La mar depalmas. No se pudesacar más partido de lo que se sacó en quites á los de Clemente. Es difícil recordar cuál de los de Guerra mereca más elogios. Está hecho un maestrizo y tiene que llevarse las palmas, que sabe galar correspondiendo á las simpatías de los públicos. Con la muleta bien. Al último dió excelentes pases, sobre todo uno de pecho, sin auxilio de la espada, de primer órden. Hiriendo, en su primero y último, se arrancó como Dios manda, entrando y saliendo á ley. En el cuarto pinchó bien, pero la estocada fué baja. Durante toda la tarde obtuvo muchos y merecidos aplausos."

Pensamiento.—El que abriga el odio ó la envidia, jamás podrá tener ni un momento de felicidad.

Sección minera.—Hoy se subasta en la Delegación de Hacienda la mina de hierro "Perturbador", situada en las Morras de Cuzna, término de Villanueva del Duque, por el tipo de 1.066 pesetas y 67 céntimos.

Cantar.—Que celoso tengo diceis, —cuando ves me los inspiran—la sombra que hace tu cuerpo,—y hasta el aire que respiras.

Sorteo.—Mañana tendrá lugar en el juzgado de Hinojosa el sorteo de los contribuyentes que han de constituir la Junta para formar las listas del Jurado.

Edicto.—Por uno del juzgado de Montilla se llama á doña Isabel y doña Dolores Carmona y Sotomayor, para obtener la herencia abintestado de doña Natividad de Vargas y Sotomayor, y por si hubiese, como se cree, errores en los apellidos de aquellas, se llama á los que tengan derecho á heredar á esta señora.

Horrores.—Aterra en Mércia el crecido número de víctimas que allí está haciendo la difteria entre los niños.

Para todo el Mundo.—El cuaderno 22 de la excelente Biblioteca de este título, que publica en Valencia el conocido editor señor Domenech, contiene más de 40 fotografías, y artículos y poesías de los principales escritores españoles. Por 30 céntimos de peseta que vale el cuaderno (y 25 por suscripción), no puede pedirse nada, ni más ameno ni más variado. Recomendamos á nuestros lectores dicha publicación, en la seguridad de que ha de agradecerles su lectura.

Timo.—Un colega alicantino dá la voz de alerta contra unos verdaderos timadores de aceite, que dice han engañado á varias familias. Aunque el procedimiento es burdo por demás, diremos en qué consiste, á fin de que no se repita el engaño. Trátase de un hombre que se presenta en algunas casas ofreciendo aceite á menos precio que el ordinario en plaza. La vasija solo contiene una capa de aceite de tres ó cuatro dedos de espesor; el resto es agua.

Visita.—Tambien en Granada ha sido prohibida la del cementerio el primero y segundo día de Noviembre próximo.

Huelga.—En Cádiz puede darse por terminada la de los panaderos, habiendo sido admitidas las condiciones de los dueños de panaderías, de satisfacer á los operarios una peseta por el almuerzo y comida, dándoles el pan á discreción, pero sin sacarlos del establecimiento.

Demente.—En tal estado, una persona muy conocida en Jimena (Jaen), hirió estos días mortalmente á un vecino, que falleció á poco. Después salió á las afueras, é hirió de gravedad, siempre con arma de fuego, á seis cazadores, y mató á tres caballerías.

No descansan.—En Barcelona son tantos los duros falsos que circulan del busto de Alfonso XIII, que un día de estos, de una partida de quince que se presentó á un cambio de monedas, se encontraron trece. Estos son de plata y se

diferencian de los legítimos en que las hendiduras del pelo de los segundos son mucho más pronunciadas que en los falsos, y que éstos tienen la oreja mucho más pequeña. En los legítimos el borde es mejor acabado y la cabeza levemente más achatada por detrás. El sonido, aunque menos perceptible, es menos sonoro en los falsos y el peso es algo menor que en los acuñados en la casa de la moneda.

¡Oh, qué gran país!—Un vecino de Arcos ha heredado ahora 14 millones de duros, y según dicen de Cádiz había salido ó iba á salir para San Francisco de California.

Fruto dorado.—Dicen de Valencia que el jueves se estaba embarcando una partida de algunos cientos de cajas de naranjas: de manera que se abre la temporada de exportación bastante pronto, pues ya no cesarán los envíos, porque la fruta ha adelantado bastante. La cosecha se considera en aquella zona este año corta. No solo hay en ella la enorme merma que producen las heladas del pasado invierno, las cuales destruyeron los huertos desde Carcagente hasta Játiva, sino que en las zonas que no padecieron tanto por el frío, los árboles han dado muy poco fruto.

Padre é hijo.—Tú sabes, hijo mio, que yo fui calavera y que tuve todos los vicios, y ya me ves; hoy me queda el arrepentimiento por lo mal que obré.—Pues yo, padre mio, lo tomo á usted por modelo: solo que me parece justo que empieces por el arrepentimiento.

ACADEMIA POLITÉCNICA.

Observaciones meteorológicas hechas en la misma el día de ayer.

Altura barométrica en milímetros.	755'3
Temperatura á la sombra y al aire libre, en grados centesimales.	23
Dirección del viento.	N. E.
Estado del cielo.	Celajes.
Temperatura máxima, á la sombra y al aire libre.	24'8
Id. mínima, id. id.	11
Agua en lluvia, en milímetros.	0

Córdoba 24 de Octubre de 1888.—El Director, M. Sidro.

SACRAMENTAL DE LA PURÍSIMA CONCEPCIÓN.

Mes de Septiembre de 1888.

Estado que manifiesta las entradas y salidas del mes de la fecha.

Cargo.	Pts.	Cts.
Por el remanente del mes anterior.	2067	12
Por las cuotas de 1405 socios á 50 céntimos.	702	50
Por las idem de 234 idem á 35 céntimos.	81	90
Por 10 patentes nueva entrada.	10	
Suma.	2861	52

Data.

Por el importe de un funeral de un socio fallecido.	94	62
Por las medicinas del mes de Agosto.	179	58
Por la nómina del presente mes.	134	75
Por el 8 por 100 al recaudador.	58	52

Suma.	467	47
Remanente en caja.	2394	05

Socios de pago en 1.º de Septiembre.	1629
Altas.	10

Suma.	1639
Bajas.	1

Quedan de pago para 1.º de Octubre. 1638

Córdoba 30 de Septiembre de 1888. — El Secretario, Antonio Nogueras.—V.º B.º — El Presidente, Antonio Merino Sanchez.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—San Gavino y compañeros mártires, Santos Crispin y Crispiniano, mártires, y San Frutos, obispo, patron de Segovia.—Mañana, San Servando y San German, mártires, y San Evaristo, papa y mártir.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la Iglesia de San Pablo, por don Gabriel Alvarez Mendizábal, en sufragio de sus difuntos.

—Por concesión del Excmo. Sr. Obispo de la diócesis estará expuesta hoy S. D. M. en la iglesia de la Encarnación, costado por el señor don Pedro Aguilar y Perez en sufragio de sus difuntos. El 26 por doña Rafaela Rico, en sufragio de sus difuntos.

—Continúan los ejercicios del Mes del Rosario en todas las Parroquias, en las Iglesias de los ex-conventos de San Pablo y San Pedro Alcántara, en los conventos de la Encarnación cisterciense, Corpus Christi, Capuchinas y Cister, Santuario de Ntra. Sra. de la Fuensanta y Colegio de la Piedad.

—Segundo día de solemne novena al Arcángel San Rafael, en la parroquia de la Agerquia, San Francisco, costeada por una familia piadosa: dará principio á las cinco y media de la tarde.

—Segundo día de novena al Arcángel San Rafael, en la Iglesia del Juramento, á las oraciones.

—Tercer día de solemne novena al Arcángel San Rafael, á las cinco y cuarto de la tarde, en la Iglesia del Convento del Cister, con rosario, letanía cantada y las excelencias del Santo, concluyendo con la bendición y reserva del Santísimo Sacramento.

—Los asociados á la Corte de María visitarán hoy á Ntra. Sra. de la Encarnación, en su iglesia.

† Sesto aniversario

EL SEÑOR

Don José Ramón Lopez Moliner

Falleció el 25 de Octubre de 1882.

(D. E. P.)

Los señores sacerdotes que gusten celebrar hoy el Santo Sacrificio de la Misa, por el alma de dicho señor, en la iglesia parroquial de la Ajerquia (San Francisco) en la capilla de la Veracruz, de siete á nueve, recibirán el estipendio de diez reales.

Su viuda, hija y demás amigos, ruegan á sus amigos le tengan presente en sus oraciones.

Espectáculos.

GRAN TEATRO.

Compañía dramática-cómico-lírica que dirige el primer actor don Paulino Delgado.

Función para hoy (5.ª de abono.)

El juguete cómico-lírico en un acto, ¡la somos tres!—El juguete cómico en dos actos, El padron municipal.—El juguete cómico-lírico en un acto, Para casa de los padres.—A las ocho.

Entrada principal 3 reales.—Idem de paraíso, 2 reales.

BOLSA DE MADRID.

Cotización del 23 de Octubre.

Consolidado interior, 72'60
Amortizable, 86'60
Billetes hipotecarios de Cuba 101'65
Acciones del Banco, 417'00.

MERCADO DE CORDOBA.

Córdoba: trigo de 39 á 42 rs. fanega.—Cebada de 22 á 23.—Escalaña á 16.—Habas mazaganas á 26.—Idem chicas morunas 27.—Maiz dentro de la plaza á 40.—En los almacenes 42.—Alpiste 40 á 44.—Alpistón 40 á 42.—Alpiste de pella 42 á 44.—Aceite en los molinos de 34 á 35 reales arroba.—Arvejos 27.—Harinas del país de 1.ª 16 á 16'50.—Id. id. 2.ª 15 á 15 1/2.—Idem Castilla 1.ª 19.—Idem id. 2.ª 18.—Idem Aragón 1.ª 19 y 1/2.—Idem id. 2.ª 18.

ULTIMA HORA

Telegrama de la Agencia Fabra

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR del "Diario de Córdoba."

Madrid 24 (5'45 tarde.)

Dícese que se llevará á cabo una combinación por la cual serán removidos varios gobernadores militares.

Su Santidad el Papa León XIII se encuentra indispuesto.

Según noticias, la vendimia en la Europa central ofrece mal resultado.

Se ha decretado el divorcio del rey Milano, de Servia.

IMP. DEL DIARIO DE CORDOBA.

CONSULTA MEDICO-QUIRURGICA
 POR EL PROFESOR
Don Antonio Izquierdo y Reyes
 PREMIO EXTRAORDINARIO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE CÁDIZ
 Horas de consulta, de 7 a 9 de la noche, los lunes, miércoles y jueves.
Juan Rufo núm. 24

SAN RAFAEL
FUNDICION DE HIERRO Y BRONCE
 Talleres de construccion de máquinas y herrajes para edificios
 DE
PEDRO FONT Y C. A
 CAMPO DE LA MERCED 14
 CORDOBA

Especialidad en motores a vapor y prensas para la aceituna de los sistemas hidráulicos, molinete y palanca.
 Estudio y levantamiento de planos para todas las industrias que se deseen instalar.

FARMACIA Y LABORATORIO QUIMICO
 DEL
Lic. D. Rafael del Rio
 25— CONCEPCION — 25.

En este nuevo y bien surtido establecimiento, encontrará el público toda clase de preparaciones propias de su indole, así como también toda clase de especialidades nacionales y extranjeras, y las renombradas aguas de Vichy, Carrastraca, Loeches, Carabaña y otras muchas.

LA MARGARITA EN LOECHES
 Antibiliosa, antihéptica, antiescrofulosa, antisifilítica y muy reconstituyente.
 Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante treinta y tres años, así lo demuestra.
 No confundir la botella de LA MARGARITA con la otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.
 En competencia LA MARGARITA con todas las similares ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la «primera» en la Exposición Internacional de Niza, obteniendo la primera distinción, ó sea:

EL UNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR
 Hecho el análisis por MR. HARDY, químico ponente de la Academia de Medicina de París, fué declarada esta agua la mejor de su clase, y del más minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manuales que nuevas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que LA MARGARITA de Loeches es entre todas las conocidas y que se anuncian al público la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y la única que contenga carbonato ferroso y magnésico, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes.
 Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenteria, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas, que se expenden en todas las farmacias y droguerías y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones. En el último año se han vendido Mas de dos millones de purgas.

Aparatos eléctricos y OBJETOS PARA DIBUJO
Ildefonso Sierra y Alonso
 CONSTRUCTOR PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES.
 Proveedor efectivo de la Real Casa
 CASA FUNDADA EN 1859.

Especialidad en las instalaciones de gabinetes de física y líneas telegráficas y telefónicas. Campanillas eléctricas, para rayos de puntas múltiples de latón, cobre y platino, privilegio esclusivo sistema «Sierra», pilas, hilos, cables y conductores de todos los sistemas.
 Instrumentos y efectos para delineación, dibujo y levantamiento de planos. Catálogo ilustrado de estos artículos, con 235 grabados.
 Precio, 2 pesetas. Tarifas gratis.
 Manual y catálogo ilustrado, con 89 grabados y 10 planos para la instalación de campanillas eléctricas, tubos acústicos y para rayos. por el constructor de aparatos eléctricos, don Ildefonso Sierra. Precio 1.50 pesetas franco de porte. Tarifas gratis.
 Catálogo ilustrado de aparatos para estaciones y líneas telegráficas y telefónicas. con 50 grabados. — Precio 1.50 pesetas. — Tarifas gratis.
 Colección de 12 planos para instalaciones telefónicas. — Precio 5 pesetas. — cada plano suelto 0.50 centimos de peseta.
 Catálogo general ilustrado con 706 clichés de instrumentos de precisión para la instalación de gabinetes de física y academias de estudios superiores.
 Precio en Madrid, 5 pesetas; en provincias, 6 franco de porte.

LIBROS DE TEXTO
 para el Instituto provincial, Seminario, Escuela de Veterinaria, Escuelas Normales, de Bellas Artes, de Artes y Oficios y de Academias para carreras especiales. Se vende con todo el material científico que se pueda desear, en la Librería del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34.

PLATERIA CHRISTOFLE
CUBIERTOS CHRISTOFLE
 PLATEADOS SOBRE METAL BLANCO
 Sin que nos preocupe la competencia de precio que no puede hacernos sino con detrimento de la calidad, mantenemos constantemente la perfeccion de nuestros productos y continuamos fieles al principio que nos ha proporcionado nuestro éxito:
Dar el mejor producto al precio mas bajo posible.
 Para evitar toda confusion de los compradores, hemos mantenido igualmente:
la unidad de la calidad
 que nuestra experiencia de una industria que hemos creado hace cuarenta años nos ha demostrado necesaria y suficiente.
 La unica garantía para el comprador es no aceptar como productos de nuestra casa aquellos que no lleven la marca de fabrica copiada al lado y el nombre CHRISTOFLE en todas letras.
 CHRISTOFLE y C^o, en PARIS.

ESTABLECIMIENTO DE JOSE AREVALO
 CALLE DE LA PLATA 8
 Se sirve en esta casa pescado de distintas clases, tanto frito como crudo, de los puertos de Málaga y Sanlúcar.
 Ración de boquerones fritos 25 céntimos.
 Idem de pescada 50.
 Recibido el pescado directo y diariamente de los puertos dichos, el dueño de este establecimiento no duda que el público le dispensará el favor que hasta aqui le viene pensando en los demás artículos.

FRANCISCO TROTTER
Maquinaria agrícola é industrial
 DEPÓSITO EN SEVILLA
 Ahechadoras para todos los cereales, 1400 rs.
 Molino harinero para cortijos 1600.
 Molino Tritar: dor ó para cebos, 500.
 Arados de dos y tres surcos, á 560 y 750.
 » de varios precios y de todas clases.
 Gradas de 400, 640 y 800 rs.
 Desgranadoras de maíz, de 400 y 200.
 Locomóvil, Calderas, Prensas para aceite de todos sistemas, Molino completo harinero H. H.
 Catálogos ilustrados los facilita gratis mi representante
José María Clot,
 Mors 12
 CORDOBA

FILIPINAS
GRAN ESTABLECIMIENTO DE TEJIDOS
 NACIONALES Y EXTRANJEROS
 DE
JUAN OGAZON
 ARCO REAL 19
 CORDOBA
 urtido extraordinario en alfombras, puestas á domicilio, cuando asi conviene á los compradores.
 De cordelillo, á 2, 3, 4, 5, 6, 7 y 8 reales.
 De fieltro, 5 6/4 ancho, á 8, 10, 12, 14 y 16 reales.
 De Moqueta rizadas, á 10, 12, 14, 16, 18, 20 y 24 reales.
 De Bruselas legítimas, de 30 á 50 reales.
 Alfombras de flores y figuras propias para delante de camas y sofás.
 De fieltro á 10, 12, 15, 20 y 30 reales.
 De terciopelo á 30, 35, 40, 50, 60, 80, 120 y 160 reales.
 Alfombras para escaleras.
 De cordelillo y de terciopelo rizadas, varios precios.
 En todas las clases existe bastante cantidad de varas por dibujo.
 El surtido de géneros tegidos para invierno, está ya á disposición del público.

CHOCOLATES
 DE LOS
REVERENDOS PADRES BENEDECTINOS
 Las personas que deseen tomar un exquisito chocolate, que una á su delicado paladar la más absoluta pureza, deben probar el de los RR. PADRES BENEDECTINOS.
 EN CORDOBA, Sres. Cruz, hijos y Giménez, Librería 19, don Pedro Doronoro, calle del Paraíso, y don Antonio Carrasco, Ayuntamiento número 10. Don Eugenio Vázquez Macía, Gondomar.

PERRUNAS SUPERIORES
 Se venden en la plazuela de Gerónimo Paez número 8, á 3 reales la docena confeccionadas con almendra, y á 2 reales sin ella. También se reciben encargos.
 El día 18 del corriente se perdió en las afueras de la Puerta de Gallegos una cabra negra con lunares blancos y las orejas pintadas, con cuernos, de un año y sin hierro. A la persona que la haya encontrado y quiera entregaria en la casa número 3 plazuela de Alarderos, se le gratificará.
 Se vende una estensa jaula para criar canarios con doce nidos y tres canarios y un juguero, en la calle Ramirez de las Casas-Deza número 8.
 Venta. — Por ausentarse su dueño se hace de varios muebles de casa, entre ellos dos camas de hierro y colchones de lana, tres arcones grandes de álamo blanco y un sofá de caoba. Para tratar y verlos, plazuela de San Bartolomé número 1 (Puerta Nueva).

ENFERMEDADES NERVIOSAS
CÁPSULAS del Doctor Clin
 Laureado de la Facultad de Medicina de París. — Premio Montyon.
 Las Verdaderas Cápsulas CLIN de Bromuro de Alcanfor se emplean en las Afecciones nerviosas y del Cerebro y en las enfermedades siguientes: Asma, Insomnio, Afecciones del Corazón, Histerico, Epilepsia, Alucinaciones, Aturdimiento, Jaqueca, Enfermedades de las vias urinarias y para calmar las excitaciones de toda clase.
 Escríbanse las Verdaderas Cápsulas de Bromuro de Alcanfor de CLIN y C^{ia} de PARÍS que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.

Las Personas que conocen las
PILDORAS de DEHAUT
 DE PARIS
 no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le conviene, segun sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

DOBLE EXTRACTO
 DE
HAMAMELIS VIRGINICA
 DEL DR BRISTOL
 Maravilloso Remedio para el alivio inmediato de todo dolor externo: Contusiones, Heridas, Ulceras, Quemaduras, Dislocaciones, etc.

EL UNGUENTO de HAMAMELIS
 Del Dr. C. C. BRISTOL
 para casos externos y especialmente para la curación de las Almorranas es infalible y rápido en sus efectos.

Se ha trasladado el puesto de tortas de la calle de Letrados á la de Carnicerías número 23, donde se despachan tortas de aceite y de manteca, bollos de manteca de varios precios, pan francés y pan blanco á 45 céntimos, pan de segunda, polvorones y buenos pestiños, todo de superior calidad. Este establecimiento se abrió el 22 del corriente.

UNA PROFESORA EXTRANJERA y católica, que enseña bien el francés, inglés, alemán y el italiano, música, piano y dibujo, desea colocarse en casa de una familia española. Referencias de primer orden. Diríjirse, lista de correos. Madrid, bajo iniciales M. C. M. N. 29.

Desde el día se arrienda el piso principal, compuesto de tres habitaciones, comedor y cocina, todo acristalado, en la casa número 8 calle de San Pablo.

Almoneda.—Se hace de varios muebles, en la casa número 5 calle de la Muela.

En la casa de huéspedes, San Hipólito 5, se venden canarios y un ruiseñor de tres años.

Venta.—Se hace de la mitad del fruto de aceituna pendiente en el Lagar de Piquín, á una legua de esta ciudad. Para tratar, Mesón del Sol número 15.

Desde el día 23 del corriente se venden pestiños en la calle Muñoz Capilla número 5. También se hacen para encargo con toda escurpulosidad y esmero, avisando con anticipación.

Arrendamiento.—Se hace des de primero de Noviembre próximo de una sala baja con alcoba, en la casa número 8 calle de Cister. Para tratar, calle del Liceo número 13, donde vive el dueño y acompañarán para verla.

Se alquilan desde el día buenos caballos y de toda confianza. Calle Isabel Losa número 10.
 En la calle de Zamorano núm. 6 se hace almoneda de una cómoda, un aparato de gas y otros varios muebles, todo á precio económico: pueden verse todos los días.

¡A LOS CORDOBESES!
 En vista de la gran aceptación que os han merecido los muebles de todas cuantas clases y formas se conocen, que de mi esclusiva fabricación os he ofrecido, hasta el punto de no serme posible atender de momento cuantos pedidos me habeis hecho, he determinado establecer en esta capital una sucursal de mi casa, que se titulará «La Económica Valenciana», y que se hallará á disposición de este respetable público en la calle de Gondomar.

Os reitero un millón de graecias por la buena acogida que me habeis dispensado, y os recomiendo no ceséis de continuar visitando mi nombrado establecimiento Sucursal, donde hallareis precios desconocidos, muebles de calidad inmejorable y consumada elegancia.

Calle de Gondomar 12—5
 Arrendamiento.—Desde el día se hace de unos espaciosos portales con su estantería, y también se vende la mencionada estantería, en la calle del Liceo número 52.

Arrendamiento.—Desde el día se arrienda la huerta de Don Marcos, situada á dos kilómetros de la población. Para tratar, con su dueño, Judería 8.

Venta.—Se hace de la casa número 31 plazuela de Frias, frente á la Sucursal del Banco de España. Dará razón don Genaro López, calle Pedro Fernández 2 (antes Santa Marta).

El día 7 del presente mes se extraviaron unos quevedos de cristal de roca encuadrados en oro, desde la casa número 3 calle de los Manuales, á la de Góngora, San Miguel, Marmol de Bañuelos, Liceo é iglesia de San Pablo. A la persona que se los haya encontrado y se sirva entregarlos en referida casa, se le gratificará.

Venta.—Se hace de la aceituna pendiente en el lagar del Pardo, así como el fruto de la castaña y bellota de dicha finca. Para tratar, con el Procurador don Juan Cuevas, calle del Tornillo número 4, de 9 á 11 de la mañana y de 4 á 6 de la tarde.

Pérdida.—Del cortijo de la Alamedilla de Cordobilla se extravió el sábado 13 del corriente una novilla de tres años, retinta, hierro R. S. y zarcillo en una oreja. A la persona que sepa su paradero y se sirva avisar á la calle Alfonso XII número 65, se le gratificará.

Se vende la montanera de la dehesa de Pendolillas, para granilleros y cebos, ó se admiten al peso los ganados de cerda, con tal que no bajen de 400 cabezas. Para tratar, en casa del señor Marqués de Benamejí, ó en su ausencia, casa del señor Marqués de Villaverde.

Arrendamiento.—Desde el día se hace de la casa número 13 calle Jesús Crucificado. Para tratar, calleja de los Sanjuaneros número 6, calle del Paraíso.

Para los cerdos.—Maíz superior y salvados y afrechos. Se venden á precios muy arreglados en la plaza de San Nicolás de la Villa número 16.

Arrendamiento.—Se hace de la casa número 9 calle Ancha de la Magdalena, de nueva construcción: contiene 5 habitaciones altas y 5 bajas, con sus correspondientes cocinas. Para tratar, Almagra 17.